
@新华每日电讯：#临时身份证# 在
公安部人口库内有旅客照片的情况下，
部分火车站的临时身份证办理窗口仍需
要旅客提供照片，证明自己是自己。这
一规定引起旅客普遍质疑：不仅增加经
济负担，添加了不必要的办理流程，给
旅客带来不便，更与当下倡导的简化办
事程序、提高行政效率的精神背道而
驰。

点评：提供照片或许有必要，但这
项服务完全可以更便捷、更人性化。例
如做好指示引导和流程优化，缩短办理
时间，让旅客不用来回跑；或者放置自
助机器，让旅客通过刷脸等方式自助办
理临时身份证；又或者由工作人员用摄
像头拍照录入系统……总之，办法很
多，就看相关部门能不能换位思考了。

@央视网：#数字化慈善# 最新数
据显示，11年来，网友通过阿里巴巴平
台捐款300亿笔，创下了世界纪录。300
亿笔，相当于每个中国人都捐过23笔，
1分钟最高捐款20万笔，显示了互联网
时代的“中国式慷慨”。

点评：数字化时代，网友消费的
“痛感”小了，捐助的难度也降了，这
是网络带给慈善公益事业的东风。阿里
巴巴平台的捐赠数据证明了广大网友的
慈善潜力，慈善机构当以严格的监管、
透明的运作、创新的项目，来善用这股
力量，不辜负网友的爱心。

@新华网：#“大衣哥”# 曾经因
为央视《星光大道》节目走红的“大衣
哥”朱之文，正遭遇前所未有的烦恼。
据媒体报道，每天都有不少从全国各地
赶来的直播者来到朱之文的家乡山东菏
泽某村庄，他们要求见上“大衣哥”一
面，至少让他对着镜头打一下招呼。

点评：当个人隐私权受到损害，给
正常生活带来困扰时，该说“不”时还
是要说。即使没到维权的程度，适当表
明个人态度，有选择性地拒绝，朱之文
还是可以做的，粉丝也能理解。作为粉
丝，要有权利意识，不要以爱的名义过
度干扰他人生活，更不能为一己之利侵
犯他人权益。

中国南方航空官方微博称，
4月20日，南方航空一架飞往泰国
曼谷的飞机登机时，有乘客向机下
扔硬币，导致飞机延误78分钟。
涉事乘客已被警方拘留。记者注意
到，今年2月份至今，国内已发生
5起旅客登机时扔硬币导致航班延
误乃至取消的事件，当事乘客除了
要面临被警方拘留的处罚外，还可
能被航空公司索赔。（据《北京青
年报》）

每当获知有这样的事情发生
时，网友都是站队齐整发出一片谴
责之声——“太愚昧了！”可是，
偏偏如此愚昧的事近三个月来就发
生了5起！看来破除迷信心理，树
立科学理念还有很长的路要走。
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征信系统不是筐 别啥都往里装

校门口商店
问题仍不少

□毛建国

最近，有关央行征信系统升级、
即将发布新版信用报告的消息广受关
注。4月22日上午，央行征信中心有
关负责人就征信系统建设相关问题答
记者问，对公众关心的问题给出了权
威回答。此前，有报道称征信系统将
会显示个人水费、电费和话费等公用
事业缴费信息。该负责人表示，目
前，征信系统尚未采集个人水费、电
费缴费信息。（据人民网）

听到征信系统尚未采集个人水电
费信息的消息，很多人的心落下来
了。这倒不是人们不支持征信系统建
设，也不是人们不支持发挥征信系统
的作用，而是人们担心，征信系统会
成为一个筐，什么都往里面装。

无诚不立，无信不久。对一个市
场来说，诚信如同阳光空气一样，可

谓是基础中的基础，是最大的营商环
境。推动征信系统建设，发挥其作
用，可谓势在必行。正是因为征信系
统意义重大，决定了其不能盲进、冒
进，不能乱开大门、胡乱使用。一段
时间以来，征信系统“逢人配”，“闯
红灯将与信用挂钩”“不还银行贷款将
与信用挂钩”“室内吸烟将与信用挂
钩”“旅游不文明将与信用挂钩”“不
常 回 家 看 看 也 要 与 信 用 记 录 挂
钩”……让人眼花缭乱，也让人眼皮
发麻。

诚然，征信系统对经济社会具有
重要的调节作用，不能把其搁置浪
费，但大搞“门户开放”，什么都要计
入征信系统，试图把征信系统打造成
包治百病的神药，极其不妥，也不可
能。不谬赏，不滥罚，罚只能罚当其
罚。不问青红皂白地挥舞征信大棒，
就会“洪洞县里无好人”，也会削弱公
众对征信系统的信任度。看起来这是

重视征信系统建设，其实是“高级
黑”“低级红”，到了最后，征信系统
只能不堪重负。

理想的征信系统，应该是建立一
个涉及所有人的大数据库。而据了
解，目前仍有4.6亿自然人没有信贷记
录，但这些人基本都有个人水费、电
费和话费等公用事业缴费信息。不必
讳言，公用事业“先消费后付款”的
缴费信息，具有一定的参考性，但也
只是参考性，并不能准确反映出一个
自然人的信用状况。鉴于征信系统的
重要性，更应该把准确可靠稳妥放在
第一位。

去年11月，央行曾专题研讨如何
遵循合法、合理、正当、必要、公正
的原则，保障信息安全、防范信息滥
用。这也与民意高度一致，那就是征
信建设应该宁缺毋滥。而征信暂不采
集水电费信息，正体现了宁缺毋滥原
则。

私拆包裹暴露行业管理“黑洞”

□史洪举

4 月 22 日，一位网友发微博
称，顺丰快递员私拆其包裹，还加微
信发信息骚扰。23日晚，顺丰官方
微博发声明致歉，称调查结果属实，
将员工调离收派岗位，希望取得客户
的谅解。（据新华网）

安全投递是快递企业的立身之
本，私自开拆包裹无疑是最该谴责
的行为。对此，邮政法和快递暂行
条例明确规定，任何单位和个人不
得私自开拆、隐匿、毁弃他人邮件。

之 所 以 着 重 强 调 私 自 开 拆 邮
件、快件行为的法律责任，主要在
于，消费者邮寄物品，等于将相关
物品的安全以及物品所涉及的个人
隐私和个人信息交由快递企业和快
递员负责。假使快递员可以随意开
拆包裹、窥视隐私，将导致其公信
和形象一落千丈。进而言之，如果
消费者因此对其失去基本信任，总
是担忧包裹被私自拆毁，隐私被随

意窥视，快递企业也就失去了存在
的必要。

由此可见，快递员私自开拆快
递包裹行为，是对消费者权益和行
业底线的侵犯和突破。在网购和快
递已成很多人生活方式的背景下，
该有多少人担心其邮寄物品和个人
隐 私 被 陌 生 人 窥 视 、 围 观 、“ 品
评”？

不私自开拆、损毁快件作为快
递企业和快递员最基本的从业底线
和职业伦理，理当被严格遵守。无
论是涉事快递企业还是监管部门均
应介入调查，既要追究涉事快递人
员的责任，又要深挖是否存在类似
管理“黑洞”。当然，有必要采取更
加科学的防范措施，如不妨对收揽
点实施录像监控，在快递封口封贴
具有相应编码或标识的一次性封
贴，并通过系统以短信形式告知收
件人予以验视，以此倒逼快递企业
不再漠视消费者权益，“亵渎”消费
者隐私，让消费者不再有隐私被窥
视的不安感。

在逆光的日子里，只要调整一下角
度，一样可以将阴霾丢掉，迎面而来的，就
会是那怡人的明媚，生命的美好。

———张莹

成就大事业要比过波澜不惊、庸庸
碌碌的小日子来得容易———志在远方
让人大步向前，原地转圈的人反而会厌
倦和疲惫。

———安德烈·米勒《改变》

思想需要经验的积累，灵感需要孤
独的沉淀，最细致的体验需要最宁静透
彻的观照。

———龙应台《亲爱的安德烈》

抽奖玩具五花八门、“三无”产品、
“五毛”零食泛滥……曾几何时，校园周
边的门店被“污染”，家长担心、学校忧
心，社会呼吁加大整治。近段时间，我
市有关部门开展了一系列的行动对校园
周边门店进行整顿，取得了一定的成
效，但有些门店依“藏污纳垢”，危害青
少年身心健康。（详见本报昨日01版）

王学明：透过新闻报道我们看到，
通过有关部门的整顿行动，商家售卖商
品明码标价，“三无”产品不敢卖了，危
险玩具少了，可以说整治成效是非常明
显的，但也应看到商家违规经营现象仍
未真正杜绝，“三无”产品、“五毛”零
食藏着卖等问题突出。对有关部门来
说，一方面，要持续加大对校门口周边
商贩的监管力度，对市郊、城乡接合部
学校加大巡查频次，一旦发现商家违规
经营行为严厉查处；另一方面，要畅通
社会举报平台，引导中小学生和家长对
商家违规经营行为进行举报。

徐剑锋：对于净化校园周边的环
境，我们不是没有发过文件、作过规
定，也不是没有突击整治、严厉打击，
现在的关键是缺乏整治的合力和常态监
管的措施。一方面，校园周边的整治涉
及多个部门，由于管理职责不清、界线
不明且缺乏合力，难免会出现“猫捉老
鼠”的“躲猫猫”现象；另一方面，诱
惑学生的东西五花八门、更新迅猛，相
对于产品“升级换代”的速度，我们的
执法有点被动滞后了。

孙维国：维护校园市场环境需政
府、社会、学校、家庭等各方要携手联
动，合力而为，筑牢校园市场环境安全
保障网。在监管上，不仅要落实日常监
管，还应创新监管方式方法，以提高监
管实际成效。保障校园市场环境安全，
也是全社会的共同责任，每个人都应积
极参与到这项行动中，不做旁观者，争
做参与者、行动者，为保障校园市场环
境安全出一份力，尽一份责。


